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省省政政协协首首次次确确定定年年度度协协商商计计划划
专家称，此举具有里程碑意义

“今年政协工作报
告最大的亮点是首次
提出确定了年度协商
计划。”16日，在听了中
国人民政治协商会议
第十一届山东省委员
会常务委员会工作报
告后，许多委员都敏锐
地发现了这一特点。

“工作报告中还对政协委员
职责进行概括，好像之前没有
过。”张法水说。报告提出，积极为
全面深化改革贡献力量，要当好

“智囊团”，围绕企业改革、财税金
融体制改革、科技体制改革、社会
保障体制改革以及行政体制改革
献计献策，为省委、省政府正确协
调有序推进改革提供参考。

做好“监督员”，继续做好“民
声连线”、“百姓提案”等工作，提
高民主监督实效，促进各项改革
任务落到实处。要当好“宣传员”，
积极引导各界人士统一思想，为
全面深化改革寻求最大公约数。

要当好“生力军”，广大委员
要积极投身改革一线，努力做优
事业做强产业，以实实在在的作
为贡献社会、服务群众，汇集起推
动改革的强大正能量。

“制定年度协商计划，实际是
将协商民主进行制度化。”省委党
校政治学教授张杰表示，通过制
度化，政协的作用将会大大加强。

智囊团、生力军

委员有了“新”职责

探索现场协商

结合现场评议

“我觉得，今年政协工作报
告最大的亮点是首次提出确定
了年度协商计划。”省政协委员、
山东建筑大学教授邓相超说，在
协商内容、参加人员和方式上有
着里程碑式的改变。以前政协也
会确定专题调研等内容，但一般
是形成报告，报给省委、省政府
相关部门等。虽然也有答复，“但
没有协商、质询等”。

“但在2013年，省政协进行了
两次专题协商。”邓相超就参加了
其中一次关于科技创新的专题协
商，那次经历让他印象深刻。“当
时是副省长张超超带着好几个厅
局的主要负责人，当面与政协委
员协商，政协委员提完意见后，还
对相关部门进行了质询。”邓相超
说，“效果好。”工作报告提出，在
协商手段上，既利用大会发言、咨

询论证、讨论等方式，还将探索会
议协商和现场评议相结合。据介
绍，省政协将选择专题开现场协
商会，进行现场评议。

目前省政协已经制定了年度
协商计划，专题协商重点课题已
经省委同意。协商计划将在本次
会议上进行审议。据悉，协商计划
分为专题协商、对口协商、界别
协商、提案办理协商等大类。

减百余字

增“协商”描述

“报告中增加了一部分分析
当前政协工作的形势任务。”省
政协委员、山东法策律师事务所
主任张法水说，这是由新的历史
条件决定的。

中共十八大和十八届三中
全会明确了协商民主的重要地
位，对制定协商计划、增加协商
密度、规范协商内容和程序提出

明确要求。在这种新的历史条件
下，如何使政协协商民主更广泛
更有效成为新课题。报告提出，
省政协要树立强烈的问题意识。

“增加的内容是为了解决政
协工作如何进一步增强代表性、
包容性，如何更好地践行履职为
民的理念。”在张法水看来，增加
的内容相当一部分是关于“协

商”的描述。
增加的同时还有一减。“今

年工作报告更加简洁朴实。”在
16日下午分组讨论中，省政协委
员、省政协民族和宗教委员会主
任委员李民说，除去主持人时
间，刘伟主席的报告还不足半小
时。记者统计发现，今年政协工
作报告比去年文字精简百余字。

本报记者 李钢
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16日，山东省政协十
一届二次会议召开，政协委
员们认真听取大会工作报
告。 本报记者 王媛 摄
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